

Este martes, en el Cementerio N°2 de Rancagua, se recordó el accidente minero más grande en la historia de Chile, ocurrido en El

Teniente un 19 de junio de 1945.

Pablo Ilabaca, cantante nacional y nieto de unas de las víctimas, interpretó la canción Teniente 1945, en honor a su madre y su abuelo.

**RICARDO OBANDO.**  
**E**l sentimiento y el dolor, a 78 años del peor accidente en la minería chilena, sigue presente. La semana pasada, el martes, en el Cementerio N°2 de Rancagua, se realizó una emotiva ceremonia para recordar a los 355 trabajadores que perdieron la vida el 19 de junio de 1945 en la denominada Tragedia del Humo.

En la ocasión, junto a familiares de las víctimas, Amador Pantoja, presidente de la Federación de Trabajadores del Cobre y del Sindicato Sewell y Mina Unificado Teniente, en compañía de Germán Sandoval, gerente de sustentabilidad y asuntos externos de Codelco División El Teniente, y el alcalde de Rancagua Juan Ramón Godoy, se hicieron parte del recuerdo para quienes no pudieron escapar del humo que llenó las entrañas de Teniente 1, en aquel fatídico día.

En la cita, hubo palabras por parte de Guillermo Salinas,



representante de los vecinos de la Población O'Higgins, lugar que acogió a los familiares de los fallecidos en la tragedia. Así también, Pablo Ilabaca, compositor nacional e integrante histórico de Chancho en Piedra, interpretó la canción Teniente 1945, que le escribió a su madre Norma, en honor a su abuelo

Salvador González, fallecido en el accidente. González, siendo jornalero, con 37 años de edad al día del evento, murió justamente en la mina.

#### EL FATÍDICO INCENDIO

Fue sin duda el accidente más grave ocurrido en Sewell. De madrugada, un incendio en la

fragua de un taller subterráneo donde se mantenían los carros metálicos, propagó monóxido de carbono por los túneles del mineral.

Si bien es cierto, crónicas de la época manifiestan que hubo aviso de parte de los supervisores, eso no logró impedir la tragedia. Cientos de mineros quedaron



Fecha: 03-07-2023  
 Medio: El Rancagüino  
 Supl.: El Rancagüino  
 Tipo: Noticia general  
 Título: A 78 años de la Tragedia del Humo

Pág.: 19  
 Cm2: 891,7

Tiraje: 5.000  
 Lectoría: 15.000  
 Favorabilidad:  No Definida



Este martes, en Rancagua, se realizó una romería para recordar la peor tragedia en la minería nacional.

atrapados en los piques, la nube de humo causó la muerte de 355. Los fallecidos prácticamente eran el 30 por ciento del turno de aquel día, con un promedio de edad de 31 años. La Tragedia del Humo, dejó a 150 viudas y a 420 huérfanos.

Posteriormente, y ante muestras de profundo dolor por parte de más de 25 mil asistentes a las exequias que duraron tres días, los funerales se realizaron tanto en el Cementerio N°1 como en el N°2. Inclusive, asistió el Presidente de la República, Juan Antonio Ríos.

#### REACCIONES

Amador Pantoja, presidente de la Federación de Trabajadores del Cobre y del Sindicato Sewell y Mina Unificado Teniente, comentó que, respecto a esta tragedia, "ellos -los mineros fallecidos- nos están mirando como hemos sido capaces de mantener esta historia. Han

pasado 78 años. Muchos de ellos eran jóvenes, con tremendo futuro, y ese día eso se vio detenido. Se detuvo para ellos, para un país", y que "para nosotros, el 19 de junio es el día que nunca vamos a olvidar, siempre vamos a tenerlo presente en la memoria y esperamos que nunca más vuelvan a ocurrir estos hechos". Mientras que, Germán Sandoval, gerente de sustentabilidad y asuntos externos de Codelco División El Teniente, dijo que "desde 1945 esta fecha quedó grabada para siempre en la División El Teniente. Es un hecho que marca la historia de esta división, porque hay un ante y un después en cuanto a la seguridad de los trabajadores, y lo marca por el desempeño que hoy tiene la División, ya que damos todo por Chile".

Por su parte, el artista Pablo Ilabaca, puntualizó que para él esta conmemoración, "significa mucho. Mi abuelo Salvador



Familares de las víctimas participaron de un emotivo acto realizado allí.

González murió en la Tragedia del Humo, fue una de las 355 víctimas del incendio. Yo desde niño escuché de la tragedia, preguntaba por mi abuelo y me decían que estaba muerto, que era minero. Mi madre no alcanzó a conocerlo, tenía un año y medio cuando pasó". Es más, Ilabaca recordó que "yo le hice una canción a mi madre, que se llama Teniente 1945, para soltar el dolor. Fue importante venir a tocarla acá, con el

memorial al lado, se sintió una energía presente". Finalmente, el alcalde Juan Ramón Godoy, señaló que "son 78 años de la Tragedia del Humo, fueron 355 familias que perdieron a estos trabajadores que estaban picando el cerro para traer cobre. Me parece relevante recordarlos en esta romería, el sacrificio de estos trabajadores no se puede olvidar y se refleja en sus hijos, nietos, nietas y bisnietas".



Conduciendo las urnas desde la Estación de la Braden a las carrozas mortuorias

Imagen del funeral, publicada por El Rancagüino en 1945.



- Sanación a través de cristales.
- Técnicas de visualización - canalización.
- Lectura y limpieza de aura.
- Sellos de aura.
- Radiestesia.
- Grafología integral.
- Selección de personal y académica.

Solicitar hora al +569-97522502 / Millán 574, Rancagua